
3月5日上午，第十二届全国人民代表大会第四次会议
在人民大会堂开幕，国务院总理李克强作政府工作报告。
会后，本报记者采访了全国政协海外列席代表，发现今年
的政府工作报告不仅让海外华侨华人列席代表们十分感
动，也激发起他们参与“一带一路”建设，争当桥梁纽带
的热情。

俄罗斯华侨华人青年联合会会长吴昊对记者表示，今
年政府工作报告给自己最深刻的印象就是非常实在、具
体，把做了什么、要做什么、如何去做阐述得清清楚楚。
吴昊认为，在全球经济不景气的大环境下，祖国能取得这
样的成绩实属来之不易，这也增加了我们海外侨胞作为中
华民族成员的自信心和凝聚力。

“报告对存在的问题和将面对的困难也不回避，对于人
民群众关心什么以及怎么解决把握得很准确。”吴昊评价
道。

“‘没有过不去的坎’、‘把每一笔钱花在实处、用在
明处’……这次政府工作报告，我是从头到尾一字不落地
仔细听、认真看。我认为今年的报告非常详尽，把问题说
得很透，让人感动。对于2016年的工作，无论是财政金融
方面的措施还是民生方面的举措说得都很到位，任务指标
都落实到具体项目和数字。可以说，很多人通过这份报告
感受到了总理的辛苦。”澳大利亚新金山中文学校创办人孙
浩良指着政府工作报告文件感慨地说。

埃及中国文化交流协会常务副会长马强在接受采访时
则指出，由于海外对于中国的误解和偏见一直存在，因此
对于今年的报告自己尤其关注农民工、教育公平、反腐败
等涉及发展过程中热点问题的论述。马强说，在和其他代
表委员们交流之后，他发现大家对这份报告的普遍评价是

“务实且振奋人心”。

值得一提的是，今年的政府工作报告中“我们要认真
落实侨务政策，依法维护海外侨胞和归侨侨眷的合法权
益，充分发挥他们的独特优势和重要作用，不断增强海内
外中华儿女的向心力”的表述让海外侨胞们尤其振奋，同
时也激发了他们建设“一带一路”的热情。

吴昊表示，作为生活在“一带一路”沿线国家的海外
华侨，自己对总理报告中这一表态感到十分鼓舞，因为这
体现了祖国对海外华侨华人的认可。“一方面，作为中华儿
女，我们有责任有义务投入到‘一带一路’的建设中；另
一方面，由于我们常年在沿线国家学习、生活、工作，对
当地的语言文字、风土人情、法律法规等等都有着深刻的
理解，因此‘一带一路’也为我们发挥好桥梁纽带作用提
供了广阔舞台。”吴昊说。

“改革开放之初，首先响应祖国招商引资的是海外华侨
华人；如今中国推动“一带一路”建设，同样需要海外华
侨华人的支持和参与。”孙浩良也表示，希望政府能够进一
步帮助他们在“一带一路”建设当中发挥作用。

身处“一带一路”重要沿线国家的马强，则直接向记
者谈起了他作为新华侨对“一带一路”的思考和建议。马
强举例说，在建筑领域，当地很多工程会执行英国、美国
标准，这就导致了中国企业在作业上对接困难，影响项目
进展，因此他建议有关方面能够及时升级中国标准，以便
我们更好地适应当地需求。

“再例如，目前我们国家对国外法律法规还缺乏专门的
研究，海外华侨华人就可以发挥优势，通过联系当地商
会、社团等等来提供资料，从而更有力地推动中国企业

‘走出去’。”马强表示。
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海外列席代表热议政府工作报告

“一带一路”连侨心
本报记者 王俊岭

一个月前的一天，爸爸早早地起了床，洗
漱完毕后和妈妈匆匆下了楼，坐上出租车前往
城郊的一家汽车 4S 店，在这个合资品牌 4S 店
里，一辆崭新的白色小汽车正等着被交付。

爸爸妈妈 1992 年大学毕业后便成为湖南省
娄底市的中学教师，凭着对教育事业的热爱和
坚守，在三尺讲台上一站就是24年。

刚开始工作的时候，爸爸妈妈每月工资一
共约 370 元，那时候，猪肉每斤 3 元，可谓是

“奢侈品”，添置一件新衣服更是一件“大事
儿”，不过，好在各级政府多次有计划地提高教
师工资，生活也逐渐宽裕了起来。

“这几年教师的收入普遍有所增加，政府对
增加教师收入制定了多项政策，这些政策在地方也得到了落实。”妈妈说：

“虽然物价一直在上涨，但好在工资的涨幅更高，家里生活水平的提升也是有
目共睹的。”

去年初，爸爸一直想买一辆车，但妈妈总觉得买车不如坐出租车划算，
况且，买车的购置税、保养费也不低。

真正让爸爸下定决心买车的是去年出台的一项惠民政策，2015年 9月 29
日召开的国务院常务会议决定：从 2015年 10月 1日到 2016年 12月 31日，对
购买 1.6 升及以下排量乘用车实施减半征收车辆购置税的优惠政策。这意味
着，如果爸爸购买一辆14万元的小汽车，可以省下近6000元购置税。

“这个政策一方面给广大车主带来了实打实的好处，另一方面小排量车有
利于促进环保。”爸爸说是这个政策让他作出了买车的决定。

在走遍了全市所有的汽车 4S店、反复比较每一款汽车的价位及性能后，
爸爸在一家合资品牌4S店全款购买了一台排量为1.5升的小汽车。

对于家庭的这个“新成员”，爸爸十分呵护，擦车成为他每天必做的一件
事，而妈妈通过手机，在网上给新车挑选了许多配饰和挂件。

“一家人坐上属于自己的车的那种喜悦只有自己有车后才能感受到，这是
坐出租车所比不了的。”看着在阳光下熠熠生辉的新车，爸爸感触良多。“车
不仅仅是一种交通工具，更是一种幸福感的延伸。”

“适应消费升级趋势，破除政策障碍，优化消费环境，维护消费者权
益”。这样的表述被写入今年的政府工作报告中。对爸爸来说，文件语言听起
来可能比较抽象，但是与其生活幸福指数密切相关。过上了“车轮上的生
活”之后，我们全家对未来更有信心了。

近日，江苏海警支队
官兵带着电脑来到驻地太
仓市浏河渔港码头，向渔
民第一时间宣传全国两会
动态。 （人民视觉）

爸爸买车记
周可涵

“中国的发展从
来都是在应对挑战中
前进的，没有过不去
的坎”、“持续推动大
众创业、万众创新”、

“加强供给侧结构性
改革”、“以敬民之心，行简政之道”、“深入
推进新型城镇化”……3月 5日上午，李克
强总理在十二届全国人大四次会议上所
作的政府工作报告引发各方热烈关注，民
生、环境、改革等成为热门话题。

北京人民大会堂里庄严肃穆，会里
会外、线上线下百姓热议不断。社区居
民、海外学子以及网友，根据总理的政
府工作报告，就社会方方面面展开了讨
论，给政府过去的工作点赞，为国家未
来的发展鼓劲儿。

街头巷尾 讨论火热

3月5日上午10时30分，北京海淀区
中国人民大学宜园三楼 1003 室。研二学
生李槟炀和两个室友围坐在一台电脑
旁，正在收看中央电视台直播。“大家一
起看，比较方便讨论，”李槟炀说，“我
们最关心的是今年国家在大学生就业创
业方面的政策，因为下半年就要找工作
了。”“要落实好就业促进计划和创业引
领计划，促进多渠道就业创业。”听到总
理这句话，李槟炀表示自己备受鼓舞。

下午 1 时 20 分，北京朝阳区定西北
里社区门口。电建公司退休人员高大
姐，穿好维护两会治安的工作服，开始
做起为社区服务的工作。已经工作了一
上午的她，趁着中午休息的空档，来到
居委会，听着大家唠嗑，接收两会信
息。她说：“特别关心社会保障、医疗改
革这一块，因为我是退休人员嘛。”身旁
的王大姐接过话头：“对，政府工作报告
里说会提高退休人员基本养老金标准，
对我们老百姓，这可是一大好消息呀。”

下午 3 时 10 分，北京海淀区双榆树
西里 32 号。王瑞宝是来自四川的农民

工，他在双榆树路旁开
了一个小面馆，已经在
北京打拼 13 年。“我儿
子今年 9岁了，读小学
三年级，但是因为没有北京户口，我一
直很担心孩子未来发展。”王瑞宝说，

“政府工作报告里说，要落实和完善农民
工随迁子女在当地就学和升学考试政
策，我很关注这个政策的落实情况。”

身在他乡 心牵国是

徐月童就读于澳大利亚墨尔本大学，
在接受本报采访时，她表示自己最关心的
是环境问题：“令人欣慰的是政府工作报
告中提到今年要加大环境治理力度，重拳
治理大气雾霾和水污染。我希望在向外
国朋友们介绍中国时，让他们看到一个天
蓝、地绿、水清的美丽中国。”

日本早稻田大学留学生刘哲恒通过
网络观看了直播报道，并对其中有关推
动形成绿色生产生活方式的目标表示十
分认同：“总理说得好，要坚持在发展中
保护、在保护中发展，持续推进生态文
明建设。”

除了环境治理方面，食品安全问题
也是一些海外留学生重点关注的对象。
英国利物浦大学的潘思颐说：“中华美食
文化博大精深，所有出国的留学生都会
想念国内的美食。但国内频频出现的食
品安全问题却令人十分担忧，建立完善
的食品安全监管体制刻不容缓。”政府工
作报告中提到，“严守从农田到餐桌、从
实验室到医院的每一道防线，让人民群
众吃得安全、吃得放心。”潘思颐表示，
政府整治食品安全问题的决心很大，这
让她看到了希望。

而俄罗斯南联邦大学留学生谷泽琦
则表示：“许多海外留学生在完成学业后
都会选择回国为建设祖国贡献出自己的
一份力量，希望国家在就业问题上，更
多关注一下海外归国待就业留学生。”

线上线下 互动频繁

人民微博推出的“我看政府工作报
告”话题引起热议。民生是网友热议的
话题之一，网友“宅人”说：“健康是幸
福之基。我们赞同政府工作报告中提
到的在 70%左右的地市开展分级诊疗试
点。与此同时，今年要实现大病保险全
覆盖，整合城乡居民基本医保制度，财
政补助由每人每年 380 元提高到 420 元。
改革医保支付方式，加快推进基本医保
全国联网和异地就医结算。”

“管事就是管人，只要把人管好了，事
就简单得多了。只有在人民的监督下，职
能部门工作效率才会提高。”网友“物流”
更关注政府的简政放权、政务公开。

“只要牢牢抓住创新这个牛鼻子，那
么，中国设定的经济增长目标就一定能
够达到。”一位山东的网友表达了对创新
创业的看法。

各位岛友、组员、读者，大家好。“岛友组员聊两会”栏目
昨天推出以后收到了很多反馈信息，我们很感动。

今天，我们重点关注李克强总理作的政府工作报告。

期待改善民生

组员“天之痕”：希望教育问题受到重视。在这个转型之
时，必须关注教育问题，这是长远之计。要顶层设计好、中层
融合好、基层执行好。

岛友“芝之至”：关注食品安全。希望能从食品开始爱护民
生，搞好水、土壤的环保与安全。

组员“Sophie ”：关注保障房和教育公平。从就近看病、
扩大就业，到促进教育公平，再到扶贫攻坚补短板，期待今年
全国两会更多聚焦民生热点，充分贯彻五大发展理念，共同谋
划推进好“十三五”开局之年，让更多普通百姓共享改革发展
成果。

关注供给侧改革

组员“云生不知处”：关注深化改革。期待深化改革在末端
落实上下功夫。要堵塞不触动实质的空手道，不触及利益的花
架子，不触碰关键领域的假把式。要抓实追责、问责机制，形
成横向到边、纵向到底的督察督导格局。

岛友“肖云炊”：关注农村土地改革。适应新形势新变化，
理清土地利益纠葛、充分发挥土地资源，充分调动各方面积极
性，化“三农”问题为“三农”机遇。

关注文化建设

组员“一枝梅”：期待弘扬中华优秀传统文化。建议两会就
弘扬中华优秀传统文化，打造中华民族共同精神家园，提升国
家软实力这一主题进行研究，作出决策。

岛友“十手五猫 ”：关注农村文化建设。我觉得农村的文
化基础设施建设很必要。就我们村而言，虽然大家的温饱问题
早就解决了，但是娱乐活动很少。我们村到现在也没有什么农
村书屋、运动场。加强文化建设刻不容缓。

民生改善总关情

▲江苏太仓：两会宣传到渔家

全国政协十二届四次
会议开幕以来，各家媒体
纷纷亮出“秘密武器”，
各种全景拍摄设备亮相，
造型各异，引人关注。

（人民视觉）

◀新设备造型各异吸引眼球


